



Messe de la Toussaint 2025 à Ma Campagne

« Réjouissez-vous, soyez dans l'allégresse, car votre récompense est grande dans les cieux ! » (Mt 5, 1-12a)

Accueil

Aujourd'hui, en cette fête de tous les saints nous lisons dans la 1ere lecture : « *Ils se tenaient debout devant le trône et devant l'agneau, vêtus de robes blanches.* » dans la deuxième lecture : « *Quiconque met en Lui une belle espérance se rend pur comme Lui-même est pur.* » Une strophe du psaume nous dit : « *L'homme au cœur pur, aux mains innocentes.* » Et enfin l'évangile nous annonce : « *Heureux les cœurs purs* ».

Alors comment ne pas s'interroger sur: qu'est ce que la pureté des cœurs ? Dans ce monde difficile où l'on a du mal à accepter ceux qui sont différents, que parfois on rejette, comment garder la pureté de nos regards ? Heureux les cœurs purs, ces cœurs qui avec humilité regardent, écoutent, sans a priori sans malveillance, sans dureté en mettant en avant la richesse de l'autre quel qu'il soit. La pureté des cœurs ce n'est pas être naïf, c'est plutôt rendre grâce et admirer la sainteté, la sagesse de Dieu comme le dit st François d'Assise à son frère Léon. C'est persévérer pour acquérir son propre dépouillement pour transmettre aux autres la confiance, l'amour, et la paix du Seigneur.

Textes du jour

homélie du père Denis Trinez pour la Solennité de la Toussaint

TOUT EST GRACE !

Rassurez-vous : 144 000, est un chiffre symbolique.

Cela veut dire $12 \times 12 \times 1000$, c'est-à-dire la multitude, l'immense multitude. Il y a de la place pour tout le monde et pas des strapontins mais de bonnes chaises et de beaux espaces !

Une manière de lire cet Évangile des Béatitudes peut être très moralisante, comme s'il faudrait pleurer, être persécuté, pour pouvoir accéder au Royaume ! C'est une déviation !

Non la question n'est pas là. Ce n'est pas un code à appliquer qui ferait que l'on accéderait, si on l'appliquait, à la Vie...

Alors qu'est-ce que c'est ?

C'est la question de la **pureté du cœur**.

Qu'est-ce que la pureté du cœur ? C'est ce **regard** qui est comme **lavé par la grâce**. Ce qui compte,c'est de **s'ouvrir à la grâce**.

Qu'est-ce que la grâce ? **La grâce, c'est l'Amour gratuit de Dieu.** Grâce gratuite.

Cette Fête de tous les Saints est donc la fête de tous **ceux qui s'ouvrent à l'œuvre de Dieu en eux, qui est gratuite**. Il n'y a pas besoin d'être « parfait ». Ce qui nous est demandé, c'est d'être **ouvert à la grâce**, qui que l'on soit.

N'oubliez pas que si vous êtes dans cette église ce matin, c'est parce qu'un persécuteur de chrétiens s'est mis à annoncer l'Évangile. C'était Saint-Paul et nous sommes dans l'Église Saint-Paul.

Saint Paul était un grand persécuteur de chrétiens. Il s'est **ouvert à l'Évangile** et c'est grâce à cela que, chers amis, chacun

d'entre nous est ici aujourd'hui parce qu'il a propagé, il a poussé toute l'Église à s'ouvrir aux nations et aux païens que nous sommes.

Beaucoup plus récemment, quelqu'un comme Jacques Fesch, qui était un criminel, s'est ouvert à la grâce de Dieu. Son procès de béatification est en cours.

La sainteté réside dans cette **confiance**, dans cette ouverture à une **grâce** qui nous dépasse, à un **souffle** qui nous fait vivre selon l'Amour de Dieu et découvrir ce rythme nouveau qui est un rythme de **Paix**, un rythme de **Douceur**, un rythme de **Pardon**, un rythme de **Don**, un rythme de **Force**.

Non pas la Force selon le monde, mais **la Force selon l'Amour sans limite** qui s'offre à nous.

Oui **tout est grâce** ! c'est la fin du « journal d'un curé de campagne », de Bernanos. C'est ce qui se passe à la fin : ce petit prêtre, fragile, qui meurt, et qui va recevoir le pardon de Dieu d'un prêtre défroqué et sa dernière prière est : « **tout est grâce, tout est grâce** ».

Ceci nous dit que **tous les chemins nous sont ouverts**. Il n'y a rien à craindre. **Avec Dieu tout est Grâce !**

S'il y a une chose à retenir c'est que jamais le Seigneur ne nous juge. Le Seigneur veut nous **sauver**, non pas nous juger.

Qu'est-ce **qu'être sauvé** ?

C'est d'être **envahi par cet Amour sans limite** qui fait que nous devenons pleinement Vivants. Le vrai bonheur !

Et vous voyez les Saints, ceux qui ont été répertoriés, mais il y en a des multitudes, les Saints répertoriés nous sont indiqués par l'Église pour nous montrer que, dans les combats de toute vie, dans les épreuves, dans les joies, dans les projets, dans l'espérance, nous pouvons nous attacher à cette Main qui nous tient, **nous laisser saisir par cet Amour** qui nous dépasse pour **devenir des Vivants**.

Et c'est merveilleux quand on sent cette **Paix** qui vient nous envahir, contre toute attente, C'est merveilleux quand on sent cette **Force** qui nous saisit alors qu'on se sent faible. **Cet Amour vient prendre notre cœur** alors qu'on ne s'y sent pas poussé.

J'aime beaucoup ce passage où Saint-François d'Assise se trouve devant un lépreux. Saint-François était quelqu'un d'une nature très, très sensible. Il était d'un milieu assez privilégié d'Assise et il se trouve en face d'un lépreux. Il ressent un grand dégoût à cause de la lèpre, c'est impressionnant.

Et il se sent poussé, de l'intérieur de lui-même, à aller embrasser le lépreux, ce qu'il fait, surmontant son dégoût et il fait l'expérience comme il n'a jamais fait, d'une **douceur**, d'une **grâce**, d'une **paix** parce qu'il a consenti à se laisser saisir par un Amour qui l'a poussé.

Le Pape Léon a proposé, par rapport aux questions de la sauvegarde de l'humanité, cette attitude : « **ni indifférence, ni résignation** ».

Cette **Paix** qui nous envahit, cette **Force** qui nous envahit ne sont pas faits pour rester à l'intérieur de nous-même. Elles sont faites pour faire de nous des **hommes et des femmes nouveaux**. Elles sont faites pour nous rendre **artisans du Royaume**.

On a pu mélanger un peu les choses dans le passé en disant : « laissez-vous écraser, laissez-vous dominer, et vous aurez le ciel plus tard » !!!

Ce n'est pas du tout cela !

La Force nous est donnée gratuitement, l'Amour nous est donné gratuitement pour que nous devenions des **acteurs résolus de ce Royaume**. Paul VI parlait de « **civilisation de l'Amour** ».

Mais nous devons ne commencer avec « **ni indifférence, ni résignation** » !

Que le Seigneur nous donne de vivre cette fête de la Toussaint, dans cette grande **consolation de l'Amour** qui nous est donnée, dans cette **ouverture à un Amour** qui nous dépasse, et dans cette volonté d'être, ensemble, ouvriers du Royaume ici

et maintenant.

Que le Seigneur nous donne d'être de ceux qui, quoi qu'il arrive, gardent l'Espérance, la Foi.

Nous sommes accompagnés, Dieu est avec nous ! Le Christ est Ressuscité et nous sommes appelés à **être de Grands Vivants**, avec tous ceux qui nous précèdent.

PU

- Heureux les cœurs purs qui à travers les guerres, les injustices, les violences travaillent au service de la paix, et veillent au bien commun.
Seigneur, nous te prions
- Heureux les cœurs purs qui vivent la sainteté au quotidien dans leur quartier, dans leur travail, en famille, dans la joie et la douceur.
Seigneur nous te prions
- Heureux les cœurs purs de la communion des saints qui nous aident dans nos cheminements terrestre à persévérer dans notre foi.
Seigneur nous te prions

©2026 - Diocèse d'Angoulême - 01/02/2026 -

<https://charente.catholique.fr/grand-angouleme/actualites/messe-de-la-toussaint-2025-a-ma-campagne/>